

PRESENTACIÓN

La revista Tendencias de la Facultad de Ciencias Económicas y Administrativas de la Universidad de Nariño, una vez más entra en la escena académica regional y nacional con el segundo número de 2014, un año muy importante para el desarrollo de la Revista, que no solo busca mantenerse vigente al ofrecer este espacio para la publicación de resultados de investigación; de reflexión y de revisión sobre temas afines a la realidad contemporánea, verdadero apoyo para la formación de profesionales. Además, procura cada día actualizar sus sistemas de afiliación a las redes, que en algunos casos significa romper con un determinado esquema de organización, siempre con el firme propósito de contribuir a una mayor y mejor calidad de publicación y divulgación ajustadas al respectivo semestre de aparición.

En este número presentamos tres artículos resultados de investigaciones: los dos primeros de la Universidad de Nariño: el profesor Luis Hernando Portillo Riascos escribe sobre *Extractivismo clásico y neoextractivismo, ¿dos tipos de extractivismos diferentes? I Parte*, donde el autor hace un importante aporte al debate sobre los tipos de Extractivismo y realiza un análisis de los principales cambios del marco regulatorio del sector petrolero de Colombia y Ecuador, relacionados con la intervención del Estado y los modelos de explotación para conocer su impacto. El segundo es de los profesores Carlos Córdoba-Cely, Francisco Javier Villamarín Martínez y Harold Bonilla quienes abordan el tema sobre *Innovación social: aproximación a un marco teórico desde las disciplinas creativas del diseño y las ciencias sociales*, en el que se hace una propuesta de carácter multidisciplinar para articular el diseño y el emprendimiento empresarial con las ciencias sociales, especialmente la sociología. Y el tercer artículo de investigación es de los profesores de la Universidad del Rosario Giovanni E. Reyes y Sandra Milena Chacón *Colombia 2003-2013: estructura y tendencias de las exportaciones*, un estudio de las exportaciones colombianas y de los países destinatarios en el que queda manifiesto la constante de los montos de la demanda de Colombia con las modificaciones con respecto a Venezuela y China; y muestra además los desafíos que enfrenta Colombia en su comercio internacional.

Entre los artículos de reflexión de investigaciones en curso presentamos cuatro artículos: de la Universidad Nacional de Colombia los profesores Alberto Romero y Mary Analí Vera-Colina abordan el tema sobre *Las empresas transnacionales y los*

países en desarrollo en el que se hace un planteamiento sobre la caracterización de las empresas transnacionales, su importancia e impacto en los países en desarrollo a partir de la sistematización de información relacionada; de la Universidad de La Salle, el profesor Gonzalo Cómbita Mora escribe acerca de *Entre el realismo y la abstracción: una evaluación metodológica de la macroeconomía*, en el que muestra cómo la macroeconomía moderna está formada por una serie de pensamientos que permiten, de una parte el enriquecimiento del debate, y de otra el avance de la ciencia. Y que sin embargo, dicha pluralidad ha sido anulada por el dominio del enfoque mainstream, obstaculizando el progreso de la macroeconomía.

De la Universidad Mariana de Pasto, los profesores Carlos Castillo Muñoz, Jorge Xavier Córdoba Martínez y José Luis Villarreal presentan el tema *Estándares internacionales de educación (IES) en contabilidad y aseguramiento: nuevos retos de la profesión contable* en el que se refieren al ejercicio profesional del Contador Público en el país, pero también su inserción en el ámbito internacional. Sus reflexiones van más allá al involucrar a la educación superior en la responsabilidad de su adecuada formación. Y de la Universidad del Tolima el profesor Gonzalo Camacho Vásquez en su artículo *El enfoque Problemático tomasino a la luz del saber cómo problema*, hace un análisis crítico de los planes de asignatura de aulas virtuales de aprendizaje de los programas de pregrado desde el enfoque tomasino.

Dos profesores, Ernesto Galvis-Lista de la Universidad del Magdalena y Jenny Marcela Sánchez-Torres de la Universidad Nacional de Colombia, abordan en un artículo de revisión la temática sobre la *Evaluación de la gestión del conocimiento: una revisión sistemática de literatura*, dentro de dos maneras de análisis: uno de carácter cuantitativo básico, y otro de contenidos relacionados con una serie de aspectos de los modelos como la estructura, la función y objetivo de la evaluación, métodos de investigación, sectores económicos de aplicación, entre otros. Finalmente, presentamos el ensayo *De programa de salud ocupacional a sistema de gestión de seguridad y salud en el trabajo*, un aporte sobre Salud Ocupacional, desde la perspectiva y experiencia del doctor Carlos Patiño Bucheli, como factor decisivo en cualquier espacio laboral.

Expresamos nuestro agradecimiento a cada uno de los autores de los diferentes tipos de artículos que se publican en este número, extendemos una fraternal invitación a todas las universidades de la región y del país para que nos presenten sus propuestas de publicación, y hacemos un llamado universitario a los grupos de investigación tanto de la Facultad de Ciencias Económicas y Administrativas como del resto de la Universidad de Nariño para que continúen liderando investigaciones que permitan la divulgación clara y precisa de los avances de las distintas áreas del conocimiento. La Revista, factor de desarrollo académico, ha recibido el constante apoyo desde la Decanatura, aspecto que resaltamos y agradecemos.

LA DIRECTORA